

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 757

Palma de Mallorca 5 de Agosto de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Albertí y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

AVISO

El Consejo de Administración de este periódico, ruega a todas las Agrupaciones y Juventudes Socialistas, suscriptores y compañeros que reciban paquetes, que están en descubierto, se pongan al corriente con esta Administración dentro del mes de Agosto, a fin de no entorpecer la vida a este semanario o tener que retirarles la suscripción.

Si no se ponen al corriente de pago nos veremos en la necesidad de publicar una lista de todos cuantos se hallen en descubierto.—El Administrador, F. Roca.

HOY

Vivimos en unos tiempos nunca vistos. Parece que España está pendiente de un hilo.... A veces nos creemos que España está columpiándose y que en uno de sus vaivenes va a caer para no levantarse jamás.

La España de hoy es víctima de sus propios hijos que no la quieren bien. Hacen de ella lo que les cuadra y luchan para hacerla grande, pero lo que logran es empujarla hacia el abismo en que forzosamente ha de caer.

Que España está atravesando una época de desbarajuste lo prueba el no interrumpido número de huelgas que se hacen por no poder comer los obreros y los muchos brazos que emigran a lejanas tierras en busca de lo que su patria les niega.

En España quién, hoy, no sabe engañar al prójimo no medra, esto me decía un amigo y creo que es así.

Nuestros políticos nos dan la razón; hay que saber medrar, de lo contrario jamás llegarían a ser más que simples políticos.

Si en España no se levanta un espíritu renovador, España irá a su ruina.

Precisa que se acaben todas estas farsas y todas estas comedias. Quien no sirve que se quede en su casa.

Hay que acabar con todos estos se-

res desaprensivos que para medrar son capaces de hacer los papeles más ridículos que se ha visto.

Estos son negociantes y a estos hay que barrerlos a todos, hasta que no quede ninguno.

Jaime Riera Albertí

Trabajadores: Propagad
EL OBRERO BALEAR.

Murmurio

El triunfo de los "rojos",

Los ferroviarios españoles hace unas semanas que indignados ante las negaciones de sus explotadores se lanzaron o la huelga general, demostrando la fuerza y la conciencia que ya empieza a tener la clase obrera.

No fueron pocos los que perplejos se quedaron al contemplar la completa paralización de los ferrocarriles. Ni el gobierno ni la compañía se creían contemplar los magníficos detalles que ocasionaban las paralizadas estaciones producto de su intransigencia. Pero estos señores no comprenden que los tiempos cambian y no hay otro remedio que amoldarse a las circunstancias.

Ahora que ya no existe la censura, y recibimos noticias informativas de lo acaecido en dicho movimiento, vemos que la cosa ha sido trascendental. Que muchísimas de las noticias que la prensa diaria insertaba eran fabricadas exclusivamente para descarriar a la opinión pública.

En fin que como saben nuestros lectores el asunto estaba en manos de la Junta de Reformas Sociales, resolviendo el pleito favorablemente como era de esperar, por las justas peticiones de los obreros.

Y entrando en el asunto que encabeza estas líneas, debo decir: que en España como en otras partes, entre las diferentes clases asociadas, existen dos tendencias denominándose «rojos» y «amarillos» y a medida que los ferroviarios de la nación se formaron en sociedad de resistencia, no faltó quien se cuidara de ir recogiendo corderitos para formar estos sindicatos llamados católicos, rompedores de huelgas y traidores acérrimos a la causa del trabajo, y si no, lo prueba muy bien la actitud adoptada por el señor de la Defensa Social y por tanto también representante de los obreros borriquiles llamado Martín Álvarez que se opuso tenazmente, votando en contra de las aspiraciones obreras.

Yo no sé estos mansos obreros como pensarán ante el triunfo de los ferroviarios «rojos», no comprenden estos obreros el papel ridículo que están haciendo ante la opinión pública.

En ciertas circunstancias rojos y amarillos se han abrazado para luchar unidos contra el capital sin olvidar cada cual las creencias políticas y religiosas, y esto tiene que venir algún día.

Y si no el tiempo lo dirá.

Fisiócrata

Trabajadores: Leed y difundid "El Obrero Balear".

En el Ayuntamiento

Sesiones históricas

A las 12 y 15 minutos entra el Alcalde en el salón de sesiones y luego aparecen los concejales hasta 28.

Se abre la sesión y se empieza a dar lectura a dictámenes y se ve a los concejales que hablan, pero en voz muy baja, pero que muy baja.

Hay quien pide la palabra, pero no se le oye; hasta nosotros llegan muy pocas palabras. Mientras un concejal hacía uso de la palabra, otros decían que los toros habían sido un desastre.

Pero Sres. concejales, ¿no sería posible hablar antes de la sesión y no esperar hacerlo en el salón de sesiones? Creo que sería lo más acertado y tal vez el público oiría de lo que se trata.

El Sr. Obrador denuncia unas obras y el Sr. Carbonell lo afirma y dice que en el Ayuntamiento todo el mundo hace lo que quiere. ¿Y hasta ahora no se había dado cuenta el Sr. Carbonell? Todo el mundo, es decir, todos los empleados hacen lo que quieren y como no quieren trabajo, hay algunos que trabajan muy poco.

Luego se habla de déficit, de diez o doce mil pesetas anuales en el alumbrado... ¡Ah! ¿No se han fijado los amigos que parecen que son el Sr. Alcalde y el Sr. Rover? Me gusta ver la fraternidad que entre ambos existe: siempre charlan, siempre ríen y parecen dos tortolitos.

Obrador pide... ¡caramba con el señor Obrador! A no ser por él no ha-

bría sesiones, pues es el único que en todo pide la palabra y gracias a él los demás abren la boca, pues hay algunos, ¡vamos!, que estoy por decir que están mudos.

Se habla de las paradas de los carruajes y varios concejales exponen sus opiniones y se acuerda pase a la Comisión.

D. Cayetano Aguiló suplica que en los coches de alquiler se ponga un letrero que diga «Se alquila» porque, dice, que a las dos de la tarde no hay ninguno que la tenga levantada. (Todos se ríen). ¡Que mal intencionados son los señores concejales! ¡Pero no vieron Vdes. que eso de no hay ninguno que la tenga levantada a las dos de la tarde, se refería a los letreros! Vamos, no sean así.

El Sr. Carbonell suplica al Alcalde inspeccione los carruajes de la Puerta de San Antonio, pues, dice, que hay algunos que son verdaderas pocilgas.

Obrador vuelve a pedir al Alcalde que influya para que implanten en Palma el cuerpo de seguridad. Al oírle me pregunto ¿por qué esta insistencia? ¿Acaso él ha de ser nombrado guardia-jefe?

Y al llegar aquí ya no podemos más. Los concejales van desalojando el salón, pero siempre hablando, si bien en voz baja, hay veces que no es tan baja como debiera.

El Sr. Oliver pide el arreglo de las carreteras.

La sesión ha sido como todas. Y el que escribe estas líneas, después de levantada la sesión, sale del local y recuerda las palabras del Sr. Aguiló: que a las dos de la tarde no hay ninguno que la tenga levantada y se marcha riendo, pensando en la gracia que estas palabras han hecho a los demás concejales.

Y colorín colorado, ya se ha acabado.

Rieretti

Sea quien fuere el vencedor en la guerra entre los pueblos, la humanidad resulta siempre vencida.

Tolstoi

FUNESTA OBSCINACIÓN

La perseverancia de los beligerantes en querer perseguir, hasta un fin triunfal, la lucha que hace dos años empezó me parece algo terca y ridícula a lo trágico.

He aquí lo que cita en un artículo, el animoso Enrique Fabre, sobre su semanario *Le Journal du Peuple* y por cuyo motivo ha visto su periódico suspendido por un período de tres meses:

«Sin embargo es imposible continuar por más tiempo tan mortales operaciones. Es necesario una solución: Los rusos avanzan; pero nosotros no nos movemos. ¿Ello nos es posible?»

«Lo que se destaca con más evidencia es que hay pocas posibilidades físicas en los hombres, para sostener, por años aún, la terrible vida a que son sometidos.»

«Las fuerzas humanas son limitadas. El momento se aproxima en que los nervios se alojarán y en que ningún resorte animará a los combatientes. La paz no vendría en tales condiciones, que sobre una Europa extenuada e incapaz de rehacerse.»

«¡Que catástrofe!»

Si, E. Fabre; sí, R. Rolland; sí, Liebnicht; ello es una catástrofe y bien grande. Vosotros que habéis hecho durante dos años, solos, la obra del más puro y sincero socialismo humano; vosotros que os habéis opuesto cual diques formidables a la impetuosa corriente «chauvina»; vosotros que instructivos, conscientes y lucidos habéis realizado la más noble y sublime labor justiciera, a vosotros, pues os admiro, os idolatro, y, en mis veinte años apenas cumplidos, quedará grabada con radiantes e indelebles letras vuestra admirable abnegación al demostraros «hombres» antes que patrióticos.

De vuestras plumas han brotado lamentos enternecedores palabras de bondad, de sentimiento, de dulzura, de paz.... pero ello ha sido vano y todo ha sido arrebatado furiosamente cual ligera pluma ante huracán.

Los neismos por quienes os sacrificáis tan estóicamente, se solidarizan con vuestros enemigos, adhiriéndose al devastador torbellino de calumnias y vejámenes que tan sacrilegicamente se os prodiga.

Pero no desfallezcáis ante tarea tan monstruosa; que el más leve desmayo no os desanime. Ya sé, que para vuestras energías; tal esfuerzo es incompatible; pero cuando en medio de esa espantosa tempestad todas las naciones han ido hacia la desniva, menos las vuestras, con las cuales habéis abordado y esquivado las más gigantescas olas, cuando tanta firmeza y rectitud habéis demostrado en los más peligrosos momentos de furiosa embriagaz, nosotros que, ansiosos, seguimos ciegamente vuestra senda, todo lo esperamos de vuestro incommensurable altruismo.

¡Ay si existieran Shakespeare, Tolstoy y Iurés, y si, hombres como Anatole France y otros, fueran los mismos que antes de la prueba, no habría motivo de desesperar, pero.... no existen y el tiempo dispondrá!

Lucio Carreras

Los españoles pintados por sí mismos

El fenómeno

(CONTINUACIÓN)

Algunas cosas que los políticos no se explican

Andalucía ha pedido mucho por su fenómeno y España no lo ha encontrado caro. Además le ha señalado una renta sobre su economía particular, renta que bien pocos en nuestra patria podrían mejorar. Adueniéndose de la situación, ese fenómeno consiguió en su beneficio hacerla vitalicia por las mismas razones —«mutatis mutandis»— que un hombre es senador por derecho propio. Todo le parece poco al pueblo para su ídolo. El aplauso clamoroso, ese pequeño aplauso unánime y único de nuestras plazas que es la más vasta de las consagraciones, envidia de los más soberanos artistas, resuena de eco en eco en el telón de nuestras cordilleras y las muchedumbres se «relamen» y dicen:

—Oh, ¿qué nueva cosa habrá llevado a cabo nuestro héroe?

Miles de conductos diversos le traen las nuevas cosas, las gusta y sentencia así:

—Hay que ir pensando en aumentar el sueldo a este chico.

¿Por qué?... Porque sólo el escándalo produce ya milagros en nuestra patria. Sólo revulsivos de gran potencia obran enérgicamente en la opinión, esa opinión que los políticos hallan sin pulso y no se explican tan sosa, dormida y vana para todo lo que sea voto, negocio público, misión de raza.

Muchos de esos políticos, subyugados por la asombrosa popularidad de los «fenómenos», se hicieron amigos suyos los más fervientes. En la intimidad del ídolo no se explicaron la efusión con que el pueblo les trataba. Y decían:

—No merecen tanto cariño esos hombrillos.

El pueblo cree que sí; porque no ama a un hombre, adora un hueco, venera un sitio. Allí falta algo y allí pone él un delirio suyo. Si las religiones son una necesidad del espíritu, si el alma tiene horror al espacio vacío y puebla el cielo de ideas, las naciones mal gobernadas, sin sexto sentido, sin genios-guías siembran aspiraciones en el polvo, ven astros en la ceniza.

Un estoque se escapa, traza parábola gigantesca, cae en un tendido y hiere a un hombre. El hombre es viaticado en la enfermería misma de la plaza de toros. ¿Creéis en la imprudencia temeraria de los códigos? ¿Creéis que el moribundo apela, exige responsabilidades, tasa su vida?... El hombre herido, ya en el umbral de la otra vida, pide al fenómeno su estoque como una subvención; su reclamación es poseer la espada que, dando en hueso, fué sacudida y estuvo a punto de seccionarle la carótida.

Nada hay comparable en la vida moral de un país a esta sencilla anécdota de nuestros días, efemérides asombrosa que dice cómo es nuestra raza con luz deslumbradora.

Entráis en el hospital. Os presentan a un mozalbeta pálido, de pómulos kabilenos, ojos negros, frente astuta, pelo cerduno y labios de hotentote. Es un bello animal: la primera condición que pedía Spencer para un ciudadano. A este «paquete muscular» le recogieron de la vía férrea con dos piernas de menos. La

cirugía moderna es diabólica y le salvó. Habláis con él.

—¿Dónde ibas la noche que te sucedió eso?

—A ver al fenómeno que torcaba en Linares al otro día.

—¿Y qué tal te sientes?...

—¿Y?... lo mismo da. Lo que siento es no haberlo visto.

Tembláis un poco al oír esto. Si despreciarais esa fe o ese fanatismo que perdura después de tal prueba, si creyerais que no vale la pena tal confesión, ¿a qué cosa en la vida social daríais importancia, que manifestación psíquica valdría más para formaros idea de un país?

No es la faena, telegrafiada con la pompa del nacimiento de un rey, quien produce milagros de voluntad como ese. Es la palabra «fenómeno». Es, todo lo que en esa palabra sueña más que ve nuestro pueblo sediento de agua y de grandeza. Es la sugestión que en las almas produce el genio o su simulación. Los buenos granaderos de la Gran Guardia morían gritando vivas al emperador. En los ojos de los discípulos de los grandes hombres se refleja la fama del maestro de tal modo que basta su visión para producir sed viva de ciencia. La fotografía en que Guillermo de Alemania, piloteando en Kiel un balandro, aparece bajo el capuchón marino, las manos en las cabillas del gobernalle, dura la mirada de aguilucho, ha hecho surgir la escuadra rival de los ingleses barcos. «Si licet in parvo exemplis grandibus uti»... he ahí por qué un joven que pierde dos piernas, su único recurso de vida tal vez, no siente esa pérdida, sólo se lastima de no haber visto a su «fenómeno» allá sobre las cuarcitas o dolomías de Linares...

Vais a pedir ideas a un político, lápiz en mano. Y oís:

—¡Ah, amigo mio., este ambiente de indiferencia todo lo esteriliza! Nada cae en surco fertilizador. Las reformas son acogidas con desilusión. Nadie cree en nadie. ¿Qué hacer?...

No hacer cosa alguna sería cómico. Hacerlas y no verificarlas resulta trágico. Antes, mucho antes de pensar en escalamientos de congresos o puestos altos, debería estudiarse ese ambiente refractario y no desdeñar por insignificantes o calificar simplemente de pinofrescas, manifestaciones que entre sus salvas de apariencia tosca encierran el secreto de lo que nadie se explica.

Eugenio Noel

(Continuará)

Así se lucha

La huelga ferroviaria ha constituido un triunfo para todas las organizaciones proletarias de España.

El Gobierno ha sufrido una derrota evidente por el apoyo con que han respondido organizaciones obreras no ferroviarias y especialmente los mineros asturianos. Estos han demostrado que poseen todas las mejores cualidades de conciencia societaria y que son la mayor fuerza obrera organizada con que cuenta España.

El Gobierno y especialmente el señor Gasset, antes de estallar el conflicto pusieron de parte de la Compañía todos los elementos imaginables para hacer abortar el conflicto. Y una vez estallado se le agotaron al Gobierno todos los medios. Desde militarizar a la primera y segunda reservas hasta la declaración del *Estado de Guerra* y suspensión de las garantías constitucionales,

Pero los ferroviarios y los mineros asturianos en vez de amedrantarse ni *pa cristo* volvían al trabajo. ¡Que habían de volver! Al contrario. Veréis lo que hicieron esos «traviesos» mineros al publicar el bando que sigue, el cual copiamos de «Aurora Social» y cuyo autor fué el Gobernador militar señor Manzano.

Artículo 2.º

«Se hallan en huelga en el momento actual gran número de mineros y otras industrias, que, para ello, no han solicitado el permiso correspondiente, y que por lo tanto, están fuera del derecho; si en el término de veinticuatro horas no vuelven al trabajo, serán considerados como sediciosos, y sus Directivas arrestadas y juzgadas en tribunal militar. Las Empresas entregarán al comandante de la fuerza más próxima relación por orden alfabético de apellidos, de los empleados que hayan dejado de asistir al trabajo sin causa justificada.»

¿Creéis que los mineros asturianos se inmutaron lo más mínimo al enterarse de dicho bando? Lo que hicieron fué generalizar más el paro.

Los que trabajaban en una labor delicada dentro de las minas, cuyas labores no habían abandonado primeramente por tener bastante delicadeza, en cuanto se enteraron del draconiano bando, como uno sólo abandonaron el trabajo.

Y claro está; el Gobierno sabía todo esto y se daba perfecta cuenta de que el carbón por ejemplo escaseaba de una manera asombrosa y hasta obtó en Madrid que yo sepa, por ordenar que el fluido se acortara desde las once de la noche.

¿Y qué tuvo que hacer?, pues cambiar radicalmente de conducta porque veía que la organización obrera española se mostraba irreductible no habiendo medio de vencerla. ¡Oh si siempre diéramos estas pruebas sublimes!... ni gobiernos, ni ejército, ni reyes, ni emperadores nos someterían.

Queda demostrado, pues, que el Gobierno ha sido atrozmente derrotado.

Y que aunque el Instituto de Reformas Sociales fallara en contra de los ferroviarios—lo que no creemos—el triunfo ha sido una página brillante en la historia de la organización obrera española.

¡Adelante pues: ferroviarios, mineros asturianos, obreros todos de España, sigamos nuestra marcha hasta conseguir nuevos triunfos que coronen mayores beneficios luchando sin descanso por la organización que es el fuerte donde se tuncan los proyectiles del Capitalismo!

E. Chicharro

Madrid.

CRONICA ANDALUZA

Comentarios a una huelga

Después de la huelga de más importancia que hemos tenido en este lustro ha sido una victoria para la clase obrera aunque el gobierno diga lo contrario y la compañía lo mismo.

Nosotros los que estamos actuando en la vida societaria no hemos visto un movimiento tan importante por la transcendencia que en sí ha encarnado la huelga de ferroviarios ante la compañía ferrocarrilera, y ante la ineptitud de los gobernantes españoles y sobre todo del fracasado Gasset con toda su política hidráulica.

Decimos que la huelga ha tenido más

importancia toda ía que la que pudiera haber tenido por no ser ya sólo el mejoramiento económico lo que se veía maltracho, sino la dignidad de los ferroviarios, que se veía tan menospreciada a causa de la poca autoridad y vergüenza de la compañía del norte, la cual no podía proceder nada más que como proceden todas las compañías explotadoras del trabajo ajeno que sin entrañas de seres humanos viven del sudor de los que sacrifican, incluso su vida, por un mísero jornal, a cambio de un cuantioso trabajo que acumulado con el de otros compañeros producen una fabulosa ganancia que llevada al mercado este se vuelve dinero el que se reparten los accionistas o sea la explotación del trabajo ajeno ha llegado a un crecimiento tal después de pagar el salario que sin escrúpulos ni dignidad de hombres se congratulan de la institución tan honrosa que desempeñan que según las leyes, según la razón es tan deshonoroso, que es atentatorio al trabajo, por vivir de él los que explotan aquella compañía sea ésta del carácter que sea.

La última huelga de ferroviarios ha sido una lección más para los gobernantes de la monarquía y para las compañías no sólo la del norte, sino para todas las ferroviarias por ser una prueba de dignidad y de conciencia el no adaptarse a los ruines procedimientos ni del gobierno ni de la compañía.

Que ha habido obreros que más bien se les puede llamar obreros sin dignidad, ni conciencia que han continuado trabajando en pró de la Compañía desempeñando el sitio de esquirols o sea el de traicionar a sus mismos compañeros y a su misma causa.

Que esto es tan bajo, que no puede hacerle más que los borregos que pertenecen al sindicato católico, no sólo de Valladolid sino de cualquier otro sindicato que tenga el fin de someterse como perros falderos a disposición de hacer todos los procedimientos más bajos que haya que hacer como éste y otros muchos por este estilo desempeñan las mandadas dirigidas por los frailes y jesuitas españoles que son los que llevan el timón de todas esas mesnadas de hipócritas inhábiles que si para algo son útiles es para traicionar a sus mismos compañeros y dar el juego a las compañías.

Con todas estas artimañas y con la reserva del Regimiento de ferrocarriles y con todos los sinvergüenzas que se adaptaron al bajo papel de esquirol y traicionan a los hombres conscientes que sostenían una titánica lucha con la empresa y con el gobierno les debe de servir de lección la actitud y el civismo que en si demostraron tanto los ferroviarios como los que dirigían el movimiento de más importancia en España.

Que el gobierno ha hecho un alarde de fuerza con movilizar a todas las fuerzas españolas para aplacar a 12.000 ferroviarios es otra ridiculez más de los gobernantes españoles con proceder con tanta cautela, no, con tanto miedo si.

Eso es lo que se ha demostrado ante la huelga con el procedimiento indigno de llamar a 30.000 hombres que estaban disfrutando en su casa de licencia por el capricho arbitrario de creerse que la huelga era revolucionaria y no pacífica como se ha demostrado en el proceder de los huelguistas ante las amenazas no sólo del gobierno sino ante las infamias que ha cometido la compañía con los huelguistas.

Cuando con 12.000 hombres en huelga se suspenden las garantías, se cierran las Cortes y se llama a 30.000 hombres a filas, ¿que se hubiese hecho si se declarara la huelga de ferroviarios en toda España?

Se comprende el susto de los gobernantes españoles ante cualquier movimiento por sus antecedentes.

Pedro Demófilo

Málaga—28—7—1916.

A los obreros de la Cuenca Carbonífera de Peñarroya, y a los mineros en particular

Salud

Desde las columnas de este valiente paladín de los desheredados, voy con pulso firme y corazón cual la roca a preguntaros por qué es la mala organización que tenéis la clase explotada; y dispensar que os trate con palabras que os merecéis, porque vuestra es la culpa.

¿En qué pensáis? Hace tres meses que se organizó en este pueblo un Sindicato para contrarrestar las fuerzas del capital, y no acudís a prestar Solidaridad, ni miráis por el porvenir de vuestros hijos queridos, y en cambio seguís como siempre pensando en el vicio, y careciendo de inteligencia os lanzáis a la fuerte corriente de ese poderoso río llamado «Miseria», y ¿no caviláis? ¿no recapacitáis compañeros? Mirad el porvenir ¿no veis vuestros verdugos con garras de sangrientas fieras, vosotros que no ganáis ni una infima parte de lo que os pertenece? ¡Despierta ya vil paria, tú minero, que más trabajas, que nada tienes, que te levantas a las cinco de la mañana al rayar la aurora y marchas a tu sepultura, para arrancar con tus manos encallecidas, la tierra que servirá para enterrarte, y que antes no puedes ganar ese pan negro que a todas horas maldices. ¿No quieres asociarte? ¿Teméis a que tus hermanos se coman una peseta que pagas en el Sindicato y no te fijas en las que se comen tus explotadores? Siendo socio te mirarán a la cara tus compañeros, y te saludarán con cordialidad, levantarán alegres la cabeza enaltecidos de verte para saludarte, y entonces serás respetado como hombre en todas partes. Si no lo haces te mirarán con desprecio por que te lo mereces. Puesto dicho si no progresas tuya es la culpa. Fijáos bien, ¿no estáis oyendo leer, lo que vuestros compañeros mineros asturianos, los de Bilbao, los marineros, los ferroviarios, los obreros y obreras de la industria textil, todos reclaman aumento en el salario, disminución de horas en la labor? y, vosotros ¿qué hacéis? ¡Nada! Y os creéis que con la suida de un quince por ciento y veinte los del interior, ya habéis ganado la gloria, (como dicen los pregonadores falsarios de los templos en los pulpitos) pues ese tanto por ciento que ahora disfrutáis, se debe a los compañeros antes citados. ¡Porque vosotros como no queréis entrar en sociedad no podéis pedir nada tendréis que ser esclavos del capital y del salario que os quieran dar: ¿No ves tus compañeros de Puertollano, obreros de la misma empresa, todos asociados, todos dispuestos para la lucha como un sólo hombre? ¿No ves esa muralla tan fuerte? más todavía, una montaña, que se antepone a las fuertes granadas de sus tiranos «La fuerza» montaña que nunca podrán deshacer; pues así debes de estar unido, con el pecho ante el látigo de tus déspotas, para cuando llegué el momento, decirle muy alto: dá un golpe, pero al darle serás destrozado por el arma fuerte que nosotros poseemos «La Unión» un arma que siendo amante a ella siempre

con ella y no deshaciéndola, llegará ese día que en un momento de ira nos lancemos con ella a defendernos de vosotros explotadores.

Minero ¿te crees acaso que al asociarte van a quitar el pan, te van a lanzar a la calle?, eso no lo creas. ¿Porqué? cumple como hombre en tu trabajo, que no serás despedido, por que unidos todos no podrán despedirte. No; por que la muralla o la unión de todos gritaría muy alto, ¡basta val ha llegado la hora de que los mineros y obreros de esta cuenca no podemos más sufrir. ¡Estamos unidos!...

Voy a terminar por que creo que os molestaré con estas mal trazadas líneas, pero ruego compañeros ser dispensado, por carecer de instrucción y puedo como lógico meter la pata. Pero antes voy a preguntarle a los contratistas en que se fundan para hacer trabajar como bestias a sus hermanos.

Trabaja tu también que el mismo deber tienes, y no hagas más de arriero que la bestia no puede más con la carga. (Obreros dispensad que os dé este calificativo).

¿En qué os fundáis contratistas cuando así tratáis a vuestros mismos compañeros en la ruda faena? ¿Váis a llegar a ser Ingenieros, Jefes o que se yo, para que así llevéis el látigo en la mano? Decidme, ¿por qué es? Contestadme vosotros mineros estas preguntas: Tú trabajas para él, tú le produces el jornal que el disfruta, le produces ventajas enormes con tu frente bañada en sudor. Y tú ¿qué disfrutas?, contesta, Pues te lo voy a decir. De nada, es decir si que disfrutas, de sentir el hambre de tu estómago vacío.

¿Y no te asocias? ¡Pues sigue sufriendo tuya es la culpa!

Peñarroya 29 Julio 1915.

(Córdoba)

Manuel Álvarez

Al fabricante

Sr. Estrañy y a su.....

Tal vez muchos no comprendan el motivo de acabar el título de este articulo con sus respectivos puntos suspensivos; pero como se trata de, un *Antropófago* que tiene bajo su mando más de 200 personas todas dedicadas a la industria de calza lo a máquina, estoy segurísima que la mayoría que trabajan en su fábrica verán claramente lo que indican los citados puntitos

Pero no obstante aunque mujer como soy quiero que el público se entere del modo como proceden este Señorito y su..... Señora encargada Doña Catalina Noguera; maestra en especialidades, según se rumorea por dentro el taller donde se refiere el caso que a continuación explico.

Yo, la abajo firmada, hace unos cuantos meses empecé a trabajar en la mencionada casa con la condición de ganar una peseta diaria, pero figurándose tal vez la perra encargada que con este salario podría ahorrar demasia lo, la semana pasada me cambió a otra clase de trabajo sin avisarme se seguiría ganando lo mismo, hasta el sábado a la hora de pago que me pagó el valor de los jornales, advirtiéndome, que había trabajado a destajo; protesté yo, y me rebelé contra ese modo de obrar haciendo constar que no estaba conforme con la cantidad que se me entregaba. Pero como este gran maestro se cree estar al mando de las tro-

pas del Kaiser empezó a inferirme palabras insultantes, tratándome de carabineero, que tenía mucha sabiduría, y otras mezquindades, haciéndome presente que lo que me hacía era porque su..... señor se lo mandaba y que lo que el decía estaba dicho de hecho: pero como yo no podía sufrir este atropello le contesté diciéndole que sabía no lo era pero conocía mis derechos y que los haría respetar.

Me dirigí al escritorio del fenómeno explotador, me preguntó que quería, le expliqué el asunto y después de una larga discusión se negaba a pagarme a razón de una peseta diciéndome que de ninguna manera podía dar este precio, pero viendo mi abnegación que estaba dispuesta a llevar el asunto donde fuera necesario se acoquinó y me entregó lo que de justicia me pertenecía.

Pero como si se le hubiese aplicado un cable eléctrico empezó a decirme disparates gritando igual que las vendedoras de pescado y por último me dijo que gente tuviese tanta vista y que conocía tanto sus derechos no la necesitaba dentro su casa. Cansada de oírle me marché despreciándole y haciéndole saber que aún que mujer no dejaba pisotear por un despótico sin entrañas.

Este es el caso por lo tanto compañeras, vosotras que sois explotadas como yo no consentáis el que esta señora encargada de hacer todo lo que le mande el Señor, os maltrate, antes preferid el despido que no la burla asquerosa de la que tiene un buen que callar. Hasta otra.

La interesada,
Juanita Negre

CIRCULAR

La Juventud Socialista de Puente Genil (Córdoba) ha repartido una circular por toda Andalucía con el fin de formar una Federación Regional de Juventudes en Andalucía. En la imposibilidad de publicarla íntegra, a continuación damos a conocer los párrafos más principales.

Compañeros: La Juventud Socialista de Puente-Genil, en su deseo de ver en Andalucía un fuerte elemento socialista, perfectamente organizado y tomado en consideración detalles de relativa importancia, inicia un movimiento, que de secundarse dará resultados satisfactorios.

Las tristes circunstancias porque atraviesa el pueblo en general, exigen orientaciones en los que algo sentimos encaminada a la conquista de positivas mejoras.

Nuestro deber ineludible, es hacer que nuestra voz llegue a todas partes; constituir agrupaciones, juventudes y sociedades de resistencia con tendencia a serlo políticas, destruyendo así una equivocación altamente perjudicial.

Los elementos viejos en nuestra región, no han pensado por imposibilidad material hasta ahora, en otra cosa que en conservar su propia vida. Nosotros jóvenes debemos buscar medios sin reparar en sacrificios para cumplir con el alto deber de organizadores.

En esta Juventud puesta a discutir este problema, se tomó el acuerdo a propuesta de varios compañeros, de estudiar la fórmula para constituir una Federación Regional de Juventudes de

Andalucía para centralizar nuestra acción, que nada es, ni será, manteniéndonos en condiciones de aislamiento.

Otro detalle: Existen Juventudes constituidas, cuya vida se hace difícil por carecer de personal aparente para facilitarla; estas Juventudes necesitan a cada instante quienes les den alientos y quienes les orienten, cosa imposible mientras la acción no se centralice. Y hay más. En Andalucía tenemos de 15 a 20 juventudes y entre ellas, por no entenderse como precisaba, por no haber unidad de acción, no se pudo enviar un delegado que nos representara directamente en nuestro Congreso último.

Esto dice bien poco en favor de Andalucía. Con la Federación, esas Juventudes no quedarían nunca sin ser representadas.

Para llevar a cabo esta labor, hay y sobran elementos; sólo falta la colaboración de los organismos.

Con la Federación Regional podrá facilitarse la marcha en los medios económicos, para con la Nacional.

Y no queremos ser más pesados. Os rogamos estudiéis detenidamente los beneficios que podrá proporcionar nuestro proyecto y antes de Septiembre próximo, esperamos las respuestas.

Si la misión nuestra es organizar, organizemos.

Si no se trabaja, Andalucía será siempre víctima de la incultura y lo mismo del caciquismo, y de ello nosotros seremos los responsables.

Por el Comité: Pablo Chaparro, Presidente; Gabriel Morón, Secretario.

Toda la correspondencia al Secretario, Lara, 15.—Puente-Genil (Córdoba).

Los dos bandos

Desde que el mundo de los vivos mantiene sobre su superficie al hombre, y una vez marca la pauta, de el principio de asociación a base de fronteras, se hizo la división de razas y de continentes y éstos se subdividieron en grupos más o menos grandes, en diferentes credos o religiones.

Choques sangrientos han habido entre unos y otros que han sido engendrados por el odio y la envidia de unos y otros, ocasionando la ruina de unos pueblos y el engrandecimiento de otros y como consecuencia de estos choques ha venido la humillación y la tiranía y toda clase de atropellos.

Pero hoy que la Civilización y el Progreso han encauzado a las Naciones por otros derroteros más humanos y más democráticos se ha exteriorizado una lucha latente y tenaz entre los mismos ciudadanos de un Continente, de una misma Nación, o de un mismo pueblo y por consiguiente, se ha hecho la división de campos en dos bandos diferentes; uno el del Capital, otro, el del Trabajo, uno, el que todo lo tiene, el otro, el que todo lo necesita; uno, que vive en la holganza a costa del que trabaja, el otro, que tiene de trabajar constantemente, siendo un esclavo de la miseria; uno, que lucha porque no se merme su capital, y poder conservar todos sus privilegios, el otro, lucha porque no le dan para lo más indispensable, lucha, por la existencia.

El Capital, hoy día dispone de unos medios de combate más indignos, pero que le dan mejores resultados.

La Naturaleza es justa y equitativa con todos y con todo; no distingue de razas ni de clases, lo mismo data de

inteligencia a un blanco que a un negro, a un moro, que a un cristiano, a un rico, que a un pobre; a todos por igual los somete a pruebas y los hace pasar por todas las vicisitudes de la vida,—y todos en fin estamos sujetos a la ley del nacer y el morir.

Pero la ignorancia de unos y la habilidad de otros ha sido causa suficiente para establecer un régimen tan desigual como el que tenemos; y hé aquí, porque de estas luchas entre el capital y el trabajo, luchas que a pesar de disponer aquél de las leyes hechas por ellos mismos, de disponer de todas las instituciones creadas al efecto, sobornando periódicos y periodistas para que la opinión se muestre a su favor y poniendo mordazas en la boca a quien no se vende ella y encarcelando a los que ellos creen más perjudiciales, se ven impotentes ante el gran ejército del trabajo. Vence el derecho y la razón, empleando como única arma de combate la fuerza de la unión y la conciencia de su causa.

Por el gran Océano de la vida navega la Nave del Progreso; cuantos esfuerzos se hagan por detener su marcha son inútiles, todos vamos dentro de ella, unos (los menos) tienen su campo de acción en la popa, y los demás caminamos en la proa y la nave continúa sin cesar su marcha dejando tras de sí una estela de oprobios y de ignominias; en ella queda marcada la degeneración de unos y la dignificación de otros, la lucha sostenida por ambos, pero que también tendrá su fin.

M. Cejas

Puente Genil 30—7—16.

Aviso a las Autoridades y a los obreros constructores de calzados sobre emigración obrera

Los señores ANSOT y LAFFLY, avisan que no han autorizado a nadie para contratar obreros por su cuenta, para París. Todo al contrario, esperan que

pronto podrán tener la libre disposición de la Fábrica de Santa Catalina de SU EXCLUSIVA PROPIEDAD, lo que les permitirá de reanudar el trabajo EN PROVECHO de la INDUSTRIA Y RIQUEZA de PALMA y también a beneficio de los derechos de importación y proveeduría que favorecen a Francia.

Interesantes para los zapateros mallorquines

Se interesa a todos los zapateros de Mallorca, así de trabajo a mano como mecánico, que estando libres de sus compromisos con las leyes militares deseen pasar a trabajar a Marsella de su oficio, procuren entrevistarse con el compañero Lorenzo Bisbal.

Movimiento Social

Los Zapateros

«La Igualdad» sociedad de zapateros, como tenía convocado, el sábado último se reunió para ver de hacer alguna petición a los patronos.

Fueron muchos los obreros del ramo que asistieron.

Acordóse presentar una petición a los patronos que se dedican a la exportación pidiéndoles un aumento en cada par de zapatos que no baje de 0'50 céntimos.

Es de esperar que serán complacidos, dado las justísimas demandas de los obreros, ante el malestar presente y existiendo abundancia de trabajo, segurísimos estamos de su triunfo.

Pues adelante, zapateros; otra vez se presenta la necesidad de entablar la batalla al capital, cumplid como siempre y seréis coronados con el triunfo.

* * *
Esta misma sociedad celebrará junta general el próximo lunes 7 de los corrientes a las 8 y media de la noche para tratar asuntos importantes.

Imp. «La Colectiva».—Socorro 92

AVISO

La Sociedad de Repartidores de periódicos, se ofrece á este respetable público Palmesano para toda clase de reparticiones.

Precios económicos.

Para informes: Cordele-
ría 82, de 11 á 1 mañana,
todos los días laborables.

IMPRESA
LA COLECTIVA
DE
Roca, Ferrer y C.^a

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.
También se imprimen folletos, revistas y periódicos.
Calle del Socorro, 92.—Palma

EL SOCIALISTA

Este diario, órgano del Partido Socialista Español, se despacha todos los días en la Conserjería del Centro Obrero, Vila, 5.

Se admiten suscriptores para los días que deseen adquirir dicho periódico.

Se resguardarán también los números que se deseen.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Número suelto, 5 cts.—Todo el mes, recogidos en el local antedicho, 1'25 ptas.—Llevado a domicilio, un mes, 1'50 ptas.

PAGO POR ADELANTADO

Igualmente se admiten en el mencionado local, suscripciones para *Acción Socialista*, revista semanal ilustrada.—Número suelto, 10 céntimos.

El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCION } UN MES, 0'25 PTAS.
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Vila, 5.

“UNION PROTECTORA”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta á la intervención del Estado.
Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

D. José Martí y Ventosa

Representante General por Baleares:

D. Manuel Goñi

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

DISPONIBLE